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在日前于宁夏回族自治区银川市
召开的中阿环保合作论坛期 间 ，记 者
采 访 了 全 国 工 商 联 环 境 商 会 常 务 副
会 长 、博 天 环 境 集 团 股 份 有 限 公 司
董 事 长 兼 总 裁 赵 笠 钧 ，他 对 中 阿 环
保 合 作 前 景 以 及 中 国 环 保 企 业 如 何
更 好 地“ 走 出 去 ”发 表 了 自 己 的 看
法，并分享了博天环境集团的发展经
验以及下一步的战略构想。

记者：作为此次论坛唯一的承办
企业，承办这次论坛对博天来说是否
具有特别的意义？博天是否有借此打
入阿拉伯国家市场的打算？

赵笠钧：此次中阿环保合作论坛
依托中阿博览会这一大平台，是中阿
博览会在节能环保领域的首度尝试，
经过了很长时间的策划和探讨。承办
这次论坛，首先因为我是宁夏人，宁夏
有这样一个很好的平台，作为宁夏人，
我觉得有责任做这件事。

这 两 天 在 与 几 位 外 国 部 长 会 面
时，我都会对他们说，从合作的角度来
讲，无论到哪儿，我们都需要朋友。我
认为，如果能够建立起私人的友谊，对
未来的合作将大有帮助。承办这次论
坛，对我们来说更多的是一次学习和
交流的机会。阿拉伯朋友不远万里飞
过来，向我们讲述他们国家的情况，尽

管这些信息也能从媒体中了解到，但
听他们亲口说，得到的理解和感受是
不一样的。

所以，这样的活动对于我们增进
彼此的沟通和了解，加深对阿拉伯国
家 的 政 治 和 文 化 的 理 解 都 是 有 好 处
的。博天承办这次论坛的长远意义大
于当下对论坛本身的期望。

记者：您如何看待中阿环保合作
前景？对于中国环保企业“走出去”，
您有什么看法和建议？

赵笠钧：中国环保企业与阿拉伯
国家的合作在发展阶段上高度契合。
过去 30~40 年，中国经历了十分复杂的
环境，积累了丰富的环境保护技术，这
些技术对于阿拉伯国家来说都是非常
实用的。当下，他们首先需要解决的
是供水问题，其次是污水处理、垃圾处
理等问题。我认为，中国环保企业在
与阿拉伯国家合作的过程中，应该在
双方充分了解之后，再展开具体项目
的探讨。

“一带一路”涉及人口 44 亿，阿拉
伯国家占地面积达全球的 10%，阿盟
国家发展程度不一，有发展程度较高
的，如沙特阿拉伯，也有政局动荡不定
的，如巴勒斯坦、以色列，我们可以先
从政局相对稳定的国家入手，同时密
切关注那些政局相对不稳定的国家，
以寻找机会。如何从不确定性中获得

利益最大化，这是企业要思考的问题。
中 国 环 保 企 业 从 2005 年 的 5000

多家发展到现在的 5 万多家，中国环保
产业呈现一派欣欣向荣的景象，但是
竞争也很激烈。中国企业把国内积累
的治理经验逐渐带到其他国家，这是
必然的，我们也一定会在“走出去”的
过程中不断学习和积累经验。

如果我们现在不试着“走出去”，
那么“走出去”只会需要更多时间。我
们要尽早关注这些地区，保持和这些
国家的沟通。因为对他们的政策、法
律 的 研 究 和 沟 通 往 来 需 要 3~5 年 时
间，有了更充分的了解之后，策划实施

“走出去”也得 3~5 年。企业“走出去”
要做好长期的打算。

中国环保企业“走出去”已经很多
年了，有经验的积累，当然也有教训。
中国环保企业面临小而散的问题，首
先“走出去”的一定是大企业，因为他
们有能力对这些国家做更多的研究，
有能力聘请国际化的人才，一旦发生
风险，不至于“伤筋动骨”，有较强的抗
击风险的能力。对于小企业来说，可
以抱团“走出去”，甚至借船出海。

记者：您对博天的“走出去”战略
如何构想？

赵笠钧：博天走过了 20 年的发展
历程，在国内 取 得 了 非 常 好 的 成 绩 ，
得 到 了 行 业 的 普 遍 关 注 和 认 可 。 但
是 ，博 天 的 愿 景 是 要 成 为 世 界 一 流
的环保企业，从这个角度讲，我们的
差 距 还 很 大 。 要 真 正 成 为 世 界 一 流
的 企 业 ，一 定 要 在 国 际 舞 台 上 和 世
界一流的企业竞争。因此，博天“走出
去”是必然的。

中国企业过去在国际上给人低价
低质的印象，我们不希望延续这个竞
争策略。中国有世界上最先进、最实
用的环境技术，如果我们能够抓住“一
带一路”的政策机遇，同时在欧美等发
达国家开展投资并购的产业布局，引
入欧美早期先进的环境治理技术和设
备，就能提升我们的竞争力和品牌影
响力，获得更大的利润。

具体到“一带一路”上，海上丝绸
之路方面，我们目前也在印尼、印度等
东南亚国家做布局，相比较而言，印尼
这些国家在地域、交通、社会稳定性、
人口规模上，比阿拉伯国家对基础设
施有着更大的需求。博天在“一带一
路”这两条线上都会展开布局。

记者：博天这些年的成绩有目共
睹，您认为主要归因于什么？有什么
经验可以与其他环保企业分享？

赵笠钧：博天这些年之所以能够
取得快速发展，首先要归因于 20 年的
积累。好比一个人的成长，厚积才能
薄发。其次是刚好赶上这些年国家战
略性产业推动，新《环保法》的实施、

《水十条》的出台，政策的驱动给我们
带来了非常好的市场机会。第三是博
天有非常好的基因。纵观博天 20 年的
发展历程，第一个 5 年是国有资产主
导，第二个 5 年是外资主导，当下的 10
年为混合所有制主导。我们既有国有
企业良好的基因，也有外资企业精细
化管理模式、内控风险管控制度以及
对品质不懈追求的精神。

博天的经验有五条，在此我愿与
大家分享：服务客户是永恒的主题，以
人为本是成功的关键，追求卓越是坚
定的信念，不断创新是发展的源泉，持
中守正是存续的保证。

首先，我们专注客户，我们有一半
的项目来自老客户。其次，我们重视
人才。持中守正就是用正确的方法做
正确的事情，这对企业来说才是更安
全、更健康的。

我想重点说说公司的人才建设。
博天起初几乎 3 年左右就会遇到一些
麻烦，经过不断的调整适应，我们坚持
下来了，让我引以为豪的就是我们的
团队。博天拥有一支年轻的团队，平
均年龄 31.7 岁，管理层团队 36.7岁，高
管团队也只有 42岁。尽管这么年轻，我
依然有紧迫感，因为我认为世界的未来
是年轻人的，如果能更早地启用他们，他
们就可以更早地面对挑战和成长的压
力。人的成长就是这样，早早地把他
放到那个位置，他所面对的问题不一
样，思路和眼界也就不一样了。

公 司 现 在 拥 有 股 份 的 人 数 达 到
一、两百人，我的股份也从 60%下降到
了 20%，我认为，不仅要给员工发展平
台，还要让他们自身财富增长和公司
的 成 长 产 生 强 关 联 。 有 记 者 采 访 过
我，问我最敬佩的企业家是 谁 ，我 说
是 柳 传 志 和 任 正 非 ，不 仅 因 为 他 们
成 功 ，更 多 的 是 他 们 释 放 了 很 多 的
股 权 和 机 会 给 团 队 。 对 一 个 企 业 来
说 ，我 们 的 终 极 追 求 是 让 员 工 有 好
的 发 展 ，这 样 才 能 充 分 释 放 他 们 的
创造力，这是我的追求，我希望这方面
能做得更好。

博天博天博天“““走出去走出去走出去”””是必然的是必然的是必然的
———访博天环境集团董事长兼总裁赵笠钧—访博天环境集团董事长兼总裁赵笠钧

◆本报记者郭婧

全国工商联常务副会长、博天环境集团董事长兼总裁赵笠钧。

2015 年 9 月 11 日~12 日，中阿环保
合 作 论 坛 在 宁 夏 回 族 自 治 区 银 川 市
召开。

作为高层次、专业性的行业思想盛
会，中阿环保合作论坛嘉宾阵容之强在

业内首屈一指，汇集了中外环保界多位
政要、企业家、学者以及在环保行业及
相关产业等领域取得出色成绩的参会
嘉宾。泰斗过招、精英对话，鞭辟入里，
共议中阿环保合作。

2015中阿环保合作论坛发言摘登

宁夏与阿拉伯国家是“天然合作伙
伴”，我们愿在深化中阿环境合作、推动

区域环境保护、共建“绿色丝绸之路”等
方面发挥更加积极的作用。

中阿双方应构建更为丰富的环境
政策对话与合作体系，进一步加强人员
交流与能力建设，积极探索新的合作领

域；深化务实合作，积极开展环境技术
与产业合作，为中国与阿拉伯国家的可
持续发展注入活力。

阿盟渴望今天中国能够在环保方
面有一些创造性的方案，来应对贫穷、

自然资源理性使用、垃圾处理等，也希
望能够建立联合的工业项目等。

中阿合作要走绿色发展的正道，从
现实来看至少有两个领域具有广阔的
合作空间。第一个领域，习近平总书记
提出的三个高新合作领域，即航空航

天、新能源和核能合作，这方面的合作
将 极 大 地 提 升 中 阿 合 作 的 层 次 和 质
量。第二个领域，环保农业，特别是节
水、治理沙漠等方面。

中国在环境保护方面有丰富的经
验，我们认为在防治沙漠化方面，中国
经验首先应该被阿方所借鉴；对水资源

的综合利用，也是我们亟需的；新能源
利用方面，阿拉伯国家也亟需与中国合
作。

“一带一路”背景下，中国的节能环
保产业“走出去”将迎来重大发展机遇，
中阿环保合作成为“绿色丝路”的亮点

之一，不仅能够向沿线国家提供先进的
环保技术和经验，同时也是我国中西部
发展和环保产业结构调整的契机。

中阿有开展环保合作的共性和基
础，环境合作成为打造“绿色丝绸之路”

的重要支点，有利于使新的丝绸之路建
设变的更加可持续。

环境署将会继续和中国及阿拉伯
国家共同合作，一同推动在“一带一路”

下，双方绿色经济战略合作的深度开
展。

巴勒斯坦主 要 面 临 的 挑 战 就 是
污染，尤其是水污染，废水的污染，还
有 一 些 洪 水 、干 旱 、土 地 沙 化 等 问

题。我们确实也面临一些机会，能够
进行一些开创性的、实验性的项目合
作。

追求人类社会的和谐发展，保护好
人类赖以生存的地球是环境保护工作
的根本目标。中阿交流环境保护与合

作任重而道远，让我们共同努力，携手
并进，为推动人类环境保护事业发展，
为共建美好家园做出积极的贡献。

“丝绸之路”把中阿联系在了一起，
中阿绿色丝绸之路的建设一定会让中
阿两国人民的生活水平不断提高，也希

望中国能够提供更多的帮助，进行更多
的投资，使阿拉伯国家环保事业蒸蒸日
上。

中阿合作前景很广阔，首先要建立
良好的交流合作机制，特别要以中阿博

览会为契机，推动中国绿色银行、绿色债
券、期权等金融领域的国际国内合作。

近年来，摩洛哥掀起了一场空前的
应对全球变暖的活动，其中涉及的规划

项目和投资为合作提供了更多机会，也
为实现绿色经济提供了一些重要支撑。

整个产业发展离不开财政政策的
支持，尤其是 PPP 项目。对于中阿企业
走出去的战略合作往往会涉及到税收
问题，对此，一方面是要坚决地执行与

其他国家的税收协定，另外一方面国内
企业走出去存在的涉税争议，要建立良
好的处理机制，有助于企业获得一个更
好的税收环境。

阿曼目前的环境规划包括以下三
个部分：对工业项目的环境评估，环境

许可的相关文件发放，对工程项目的环
境评估。

中国和阿拉伯国家未来在新能源
领域可能采取三种合作模式：一是产品
出口；二是 EPC 承建的方式，鼓励中国

新能源企业从建设期就为业主承担融
资；三是信保，鼓励中国新能源企业直
接采用境外投资的方式。

在环保产业被纳入我国战略性新
兴产业后，环保产业进入黄金时期。同
时，环保市场的全球化发展，使得各大
型企业纷纷调整发展战略，全球布局。
阿拉伯国家的各个联盟国家跟中国一

样，都是发展中国家，都有快速发展本
国经济的愿望，同时阿盟所处的地理位
置也导致各国环境压力很大，有各种问
题，相信中国和阿盟各国在环境保护和
环境产业等方面会有很好的前景。

在过去几年，我们国家出台了一系
列有利于海水淡化的政策和文件，各沿
海地区也出台了地方发展海水淡化的

规划、意见和计划。海水淡化、苦咸水
淡化、废水利用，相信会是今后水科技
的一个重点。

在阿拉伯地区，作为一个企业，我
们 不 能 简 单 地 说 应 该 尊 重 当 地 的 文
化和宗教，而应该是在理解的基础上
去 爱 他 们 ，去 真 心 实 意 地 投 入 感 情 。

对于中国的环保来说，未来要得到他
们的认可，除了国家层面支持力度的
加 大 ，还 要 靠 我 们 环 保 人 的 共 同 努
力！

本报讯 9 月 11 日，2015
中国—阿拉伯国家环境保护
合作论坛（以下简称“2015 中
阿环保合作论坛”）在宁夏银
川举办，主题为“绿色丝路与
中阿环境合作伙伴关系”。论
坛由中华人民共和国环境保
护部和宁夏回族自治区人民
政府主办，宁夏回族自治区环
境保护厅、中国—东盟环境保
护合作中心、博天环境集团股
份有限公司承办。

中阿博览会是国家级、国
际性的综合博览会，也是服务
于“一带一路”战略下中国与
阿拉伯国家间经贸交流合作的
重要载体。近年来，中阿博览
会已成为具有国际影响力的重
要经贸合作平 台 。 中 阿 环 保
合作论坛依托于中阿博览会，
不仅是中阿博览会的系列活

动之一，是中阿博览会在节能
环保领域的首度尝试，也将致
力于成为中国最高级别、规模
盛大的国际型环保合作论坛。

论坛当天，宁夏回族自治
区人民政府副主席白雪山、中
国环境保护部核安全总工程
师刘华、阿拉伯国家联盟官员
等致开幕辞。阿拉伯国家环
境主管部门高级官员包括约
旦、苏丹、巴勒斯坦等国家副
部长级以上官员，联合国环境
规划署、世界自然基金会等环

保 机 构 代 表 ，环 境 保 护 部 官
员，中国部分省区环保部门代
表、中国优秀企业代表等 300
余位嘉宾与会。

中阿政府官员与企业家
们还对“中阿绿色金融与环境
投资合作”、“中阿环保产业和
技术合作”等议题展开了深入
探讨，同时中阿环保领域签署
了合作谅解备忘录。

9 月 12 日上午，中阿参会
代表还对宁夏回族自治区生
态项目进行了考察。 郭婧

中阿博览会首涉环保

企业跨境掘金“绿色丝路”

2015 中国—阿拉伯国家环境保护合作论坛会议现场。

中国需要引进国际先进的实用环
保技术，同时中国的环保技术走出去。
国际化、智能化、综合性的环保专业服

务尤为重要，这将最终实现中国环境治
理技术的共享，促进国内外环保技术的
交流，推动环保技术引进来和走出去。

为了阿拉伯 国 家 的 可 持 续 发 展 ，
我个人认为，我们中国企业可以做出
我 们 应 该 做 出 的 贡 献 。 第 一 ，以
EPC+融 资 的 方 式 ，可 以 为 阿 拉 伯 国
家 建 设 新 的 绿 色 发 电 厂 ，包 括 水 电 、
火电、风电、太阳能发电等。第二，以
EPC+融资的模式承建污水处理、海水

淡化以及其他与环境相关的各种基础
设施。第三，以 BOT 和 PPP 模式参与
投资开发各类绿色能源项目以及环保
工程。第四，对现有电场进行脱硫脱
硝，环保改造，节能减排。第五，加强交
流，开展技术合作，共同为更加美好的
环境而求索。

20122012 年年，，博天环境与蒲城清洁能源化工有限责任公司签约博天环境与蒲城清洁能源化工有限责任公司签约，，承接了承接了
这家公司年产这家公司年产 180180 万吨甲醇万吨甲醇、、7070 万吨烯烃项目的污水装置万吨烯烃项目的污水装置、、回用水装置和回用水装置和
脱盐水装置脱盐水装置，，现均已建成通水现均已建成通水。。

● 宁夏回族自治区人民政府副主席白雪山

● 中国环境保护部核安全总工程师刘华

● 宁夏回族自治区环境保护厅厅长赵旭辉

● 环境保护部对外合作中心项目经理韵晋琦

● 全国工商联环境商会常务副会长、博天环境集团董事长兼总裁赵笠钧

● 中国—东盟环境保护合作中心副主任周国梅

● 联合国环境规划署驻华代表处驻华代表张世钢

● 阿盟可持续发展与国际合作负责人莎赫拉·瓦哈比

● 苏丹环境部部长阿里·穆罕默德·塔瓦尔

● 巴勒斯坦环境质量局副局长贾马勒·密特鲁

● 约旦环境部部长顾问侯赛因·阿里·沙因

● 摩洛哥环境部司长穆勒·迈赫迪·加勒比

● 阿曼环境与气候部环境规划司司长艾哈迈德·穆巴拉克·萨拉提

● 财政部财政科学研究所研究员许文

● 中国人民银行乌鲁木齐中心支行行长郭建伟

● 现代国际关系研究院前副院长、宁夏大学中阿战略研究院院长李绍先

● 清华大学环境学院副院长左剑恶

● 中国水利企业协会脱盐分会秘书长郭有智

● 中国出口信用保险公司代表马家成

● 中国建筑股份有限公司海外事业部机电部总经理刘青

● 中国东方电气集团有限公司董事会秘书张林超


